

Precios de suscripción

En Gerona, un mes.	1	pts
trimestre.	2'50	"
Fuera de la capital, un trimestre.	3	"
En el Extranjero, un trimestre.	5	"
Numeros sueltos.	0'10	"
Anuncios linea.	0'50	"

Comunicados á precios convencionales.
Pago por adelantado.

EL NORTE

PERIODICO TRADICIONALISTA

Puntos de suscripción

En Gerona, en la Redacción y Administración del periódico.
En Olot, Círculo Tradicionalista
En Figueras, Dalmacio Presas, calle Aviñonet.
Quedan además autorizados los presidentes de Juntas y Centros tradicionalistas
Insertense o no, no se devuelven los originales.

Redacción y Administración:

RAMBLA DE LA LIBERTAD 33
En el Círculo Tradicionalista.

Dios Patria Rey

SE PUBLICA

Los Miércoles, Viernes y Domingos

La patria y el liberalismo

La patria no puede existir con todas las formas de gobierno. Unas la enaltecen hasta convertirla en una diosa, otras la envilecen y hacen de ella un ente despreciable y abyecto.

Parece que todas las ideas sociales son patrióticas y todos los hombres tienen en el corazón un altar en el que adoran á la patria, pero el creer esto es un error.

Para atraer á las masas no pervertidas aún, que son bien pocas desgraciadamente, los liberales, por ana quistas que sean, se denominan patriotas, y tan patriotas son cuando asesinan en las barricadas como cuando ejercen de tiranos en los bancos del poder. Tantas veces se han llamado patriotas y tanto han abusado de esta palabra, que ya inspira horror á los buenos, porque se ha convertido en un disfraz bajo el cual se oculta el crimen.

Aunque los liberales digan en todos los tonos, no pueden ser patriotas, pues las doctrinas que profesan destruyen hasta la idea de la patria.

El liberalismo ha borrado todas las epopeyas, y al estrechar á los hombres y á los pueblos en un abrazo hipócrita y nefando, les arrancó del alma todos los sentimientos elevados y los igualó rebajándolos con las bestias.

El liberalismo, es no solo la heregia dogmática que sacude el yugo de la verdad eterna, sino que es también la heregia social que rompe las cadenas del deber para que los hombres se despedacen como fieras y les dá el arma de un derecho improvisado para que la esgriman contra el enemigo. Así como la tolerancia religiosa anula las religiones equiparándolas, el liberalismo da una tolerancia perversa, que anula los estados confundiéndonlos.

Para el invasor es un hermano que tiene doquiera un pedazo de propiedad y un derecho imprescriptible.

Tan liberal es Napoleón que lanza sus hordas sobre el suelo de España, como los afrancesados, los liberales de acá que le abren las puertas y cobardes le obedecen. Y es que el liberalismo es cosmopolita y en tanto que une á sus prosélitos en un lazo de odio de secta, rompe el lazo del patriotismo.

Los hechos de nuestros gobiernos lo dicen muy alto. Las naciones vecinas nos escuchan y arrancan el último girón de la honra nacional que nos queda. Se hacen tratados de comercio que matan nuestra agricultura y nuestra industria.

El progreso moral no existe, el material no llega nunca ó viene con dos siglos de retraso; los pueblos se mueren de hambre, el liberalismo convertido en vampiro, chupa la sangre á los párias de la agricultura y los pisotea. ¿Dónde está, pues, el patriotismo? ¿Qué hacen estos gobiernos patriotas que nos hablan de honra y nos la quitan?

La misma miseria se ha pervertido y se ha amasado con el crimen, gracias á la filantropía liberal no tiene corazón.

Sobre las escombros de la patria se entronizan los partidos; sus programas prácticos de gobierno no son del país que sucumbe con el «modus vivendi» de las «pandillas» que nos gobiernan y han gobernado. Se grita libertad é igualdad y estamos en pleno feudalismo.

El contribuyente es el eterno pechero que dá al estado la sangre de sus hijos y el producto de sus bienes. Los gobernantes son los señores feudales á cuyas mesas jamás llega la escasez.

¿Está la patria en los ministerios ó en las direcciones solamente?

Los individuos para vivir, tiene que constituirse en gremios y agruparse como las plantas en los polos para no ser víctimas del hielo; pero si dos gremios no tienen influencia en el gobierno, no llenan su objeto y se disuelven.

El patriotismo entre los liberales, ó no existe ó está tan debilitado que no puede salvar á la patria.

Las libertades concedidas á la multitud son los lazos rotos del patriotismo que pasó.

No hay unidad de pensamiento porque la libertad la ha destruido y cada uno tiene uno distinto de lo que es la patria. Patriotas se llamaban los cobardes afrancesados y abrian las puertas al liberalismo que venia á envilecernos, y á Napoleón que venia á avasallarnos.

¿Dónde están las epopeyas del liberalismo?

¿Dónde están sus glorias? No las tiene ni puede tenerlas, porque es la negación de todas ellas.

Los hechos del liberalismo dicen más que todos mis argumentos.

Nació con la cobardía y la traición y jamás dará á la patria sino cobardes y traidores.

Léase su historia y medítense sus principios y se verá que no exagero al calificarlos así.

P. M.

El secreto de la situación

Revelaciones de un diplomático

Un amigo particular nuestro ha tenido una conversación muy interesante con un distinguidísimo diplomático extranjero, residente en Madrid, y conocedor como pocos del tinglado internacional europeo, y singularmente de los yankees y de sus propósitos.

No conocemos toda la conferencia, pues en ella, y amparados por la palabra caballerosa de nuestro amigo particular y no político, quedan datos, nombres y referencias, pero sí debemos á su amabilidad la síntesis de la opinión, sobremana autorizada, del susodicho diplomático.

Sin cometer una indiscreción, y salvando los deberes que impone la amistad y el secreto, creemos que esa síntesis puede y debe ser conocida, ya que no es en suma más que la confirmación, por decirlo así, oficial de lo que ya indica la prensa, hemos señalado hace tiempo nosotros y ha pensado todo el mundo, incluso el Gobierno, que parecia incapacitado para pensar.

¿Cuál es la síntesis que expresa la situación entera y nos da la clave del secreto internacional?

La siguiente: «El informe de la comisión yankee (son palabras textuales del diplomático á que nos referimos), es decididamente adverso á España, aunque todas las suposiciones, empezando por el dato capital del estado de la coraza del buque, aparecen demostrar que la explosión ha sido interior. Este informe no se publicará hasta que los Estados Unidos tengan hechos todos los preparativos guerreros en que están empeñados con una actividad verdaderamente febril. Tan luego como esos preparativos se den por terminados, y será pronto, en Abril seguramente, MacKinley exigirá á España una fortísima indemnización de millones de duros. España no podrá de ninguna manera satisfacerla, no solo por lo que signifique materialmente una cuantiosa suma de millones de duros por el barco y las vidas de los tripulantes del *Maine*, sino porque el pago de esa cantidad valdria tanto como reconocer su culpabilidad por lo menos indirecta (no poder garantizar en sus puertos la propiedad de los extranjeros) en la catástrofe, el asentimiento á la veracidad del informe americano y el mentis al informe de los marinos españoles, seguramente contrario, lo

cual es inútil indicar que sería bochornoso y humillante, y no creo que gobierno alguno se atreviera á realizarlo. Contestada la reclamación con una negativa por parte de España, el conflicto es inevitable.»

—¿Y no podría haber una potencia imparcial que sirviese de árbitro?—parece que preguntó nuestro amigo al diplomático.

—Se ha propuesto—contestó este,—y hasta se indicó una potencia de escaso poderio militar, pero la proposición ha sido rechazada por MacKinley.

—¿Y las potencias no impedirán que estalle la guerra?

—No lo creo—contestó el diplomático.—Inglaterra está resueltamente de lado de los Estados Unidos, y Alemania enfrente; pero no creo que esa actitud pueda pasar por ahora, y hasta que el conflicto haya estallado, de meras simpatías y antipatías.

Y no sabemos más; pero creemos que basta y sobra para estar al cabo de la gravísima situación que atravesamos preñada de peligros.

Es decir, que todos los relativos optimismos ministeriales no son más que manejos bursátiles, hasta que se publique el informe y empiece ¡la debacle!

(De *El Correo Español*)

NOTAS POLÍTICAS

En otro lugar de este número encontrarán nuestros lectores la autorizada opinión de un distinguidísimo diplomático extranjero residente en Madrid, que publicó nuestro estimado compañero «*El Correo Español*», el viernes de la pasada semana.

Aunque el autorizado diario tradicionalista, calla el nombre del conferenciante, apelando á lo que dictan las leyes de la amistad, desde luego debemos manifestar por cuenta nuestra, que estamos en un todo conformes con el parecer del sesudo diplomático, entendiéndolo como él, en cual sea el secreto de la actual situación.

Hace mucho tiempo, desde los comienzos de la actual guerra de Cuba, que la Comunidad tradicionalista inspirada única y exclusivamente en el bien y la felicidad de España, por medio de sus órganos en la prensa, ha señalado el remedio al pavoroso problema colonial.

Pero era la prensa carlista; eran los periódicos que apartados del presupuesto juzgaban del estado de nuestra Patria leal y desinteresadamente, y por lo mismo no se les atendió. Pero pasan los días, el conflicto cubano para el cual creyóse remedio infalible el régimen autonomico, recrudece y alcanza proporciones aterradoras, y lo que se dijo pacificado gracias á la abundancia de oro y de promesas, amenaza volver al estado de los primeros días de la insurrección en que los trenes eran volados, reducidos á llamas los pequeños poblados dominados por los rebeldes, haciéndose, en fin, la guerra con una saña y barbarie cual no registran los anales de las sangrientas luchas sostenidas por los americanos para conseguir su actual independencia. Y á medida que va enredándose la madeja, la pública opinión se excita y sobresalta, pidiendo á voces remedio para tantos males, y un hombre que la salve de tantas y tan grandes amarguras.

Bueno es, por lo mismo que los liberales procuran que no llegue hasta el común del pueblo la salvadora panacea propuesta por el partido carlista para solucionar nuestros difíciles problemas coloniales, pues conocen, que sus aspiraciones y tendencias son totalmente incompatible con las aspiraciones y tendencias del carlismo, que hayan hombres respetables por su autoridad y talento, con voluntad y abnegación suficientes para declarar la gravedad de nuestro estado actual,

señalando el justo medio para remediarla.

La prensa carlista, con una unanimidad de pareceres que hace honor á su disciplina y consecuencia, ha dicho siempre y no se cansa de repetir que la solución del término de la guerra de Cuba, está en hacer comprender á los Estados Unidos, cuan mal se avienen los constantes auxilios que dan á los insurrectos con la amistad que dicen nos profesan, en hacerles desistir por cualesquiera medios de sus continuas bravatas é insultos, y enseñarles lo que dictan las leyes de la neutralidad.

Esto lo deben saber los yankees, y el día que España tenga suficiente energía para enseñárselo, habrá terminado el conflicto cubano. Pues es preferible mil veces tratar con un enemigo manifiesto, que no con una nación que dice ser nuestra amiga, y está ejerciendo con los insurrectos cubanos el protectorado mas descarado.

Esta es la verdad. Como también en lo que debe suceder si España no se despierta de ese mortal letargo, que le hace desconocer sus energías y virilidad antigua, admirablemente demostrado por el diplomático de referencia con el cual, repetimos, estamos completamente conformes.

K. LISTO.

LATIGAZOS

El Eco del Pueblo cuenta á sus lectores que nosotros hemos escrito un artículo electoral mendigando el acta de Olot para el señor Llorens.

Como jamás ha estado en nuestro ánimo el mendigar favores de nadie, y menos de los liberales, le agradeceríamos que confirmara sus palabras con hechos, citando las palabras ó frases con que mendigamos el acta esa.

Dada su caballerosidad, damos ya por supuesto... que no nos dará gusto.

Esta acusación gratuita le dá motivo para afirmar que engañamos á nuestros coreligionarios.

Dijolo Blas...

Y que mentimos como bellacos (¡cuanta delicadeza!) cuando le dijimos hace algunos días que andaba del brazo con los monárquicos de la situación. ¡Magnífica consecuencia!

Lo que entonces le dijimos le repetiremos hoy. Y, si ahora han cambiado las circunstancias, á nosotros poco nos importa, porque

quien hizo un cesto hará ciento,
si le dan mimbres y tiempo.

Repetimos, pues, que, por lo menos durante algun tiempo, el federal El Eco del Pueblo tuvo redactores comunes con el D. Joaquín hoy monárquico de la situación y enemigo siempre de los caciques que no le pagan; y que el mismo semanario federal defendió también la gestión de una autoridad monárquica por ciertas razones de peso que son del dominio público. Si, pues, hoy parece haber cambiado de política poco nos importa para el caso porque, cuando nosotros lo afirmamos, era verdad que el Eco republicano se había liado con los monárquicos de la situación.

El en cambio, no puede afirmar lo mismo con respecto á nosotros. Porque, si los liberales han dejado al Sr. Llorens sin oposición en el distrito de Olot, todo el que tenga sentido común y conozca á los actuales caciques, ya supondrá que no ha sido por cariño. Primero: porque es imposible que un político de oposición figure como encasillado, y, despues porque ¡buenos están los liberales para regalar actas á los carlistas!

¿Cómo si le faltaren al Gobierno pretendientes á quienes encasillar!

Por eso dice ya todo el mundo que, si el señor Llorens no tiene oposición, es porque en Olot están verdes para los liberales y que D. Joaquín Chapa..., no se qué, al retirarse, no hizo más que renunciar á la mano de doña Leonor.

La mejor prueba del gusto con que verán los liberales el triunfo del Sr. Llorens, son las siguientes

palabras que publica en su último número D. Joaquín en la actualidad órgano oficioso de los caciques de la situación:

«Conste que sentimos en el alma que el señor Llorens se lleve un acta de nuestra provincia.»

Si, pues, según el Eco, el triunfo del señor Llorens no será más que un favor de los liberales, habrá que convenir en que estos son tan zopencos que, pudiendo evitar, conceden un triunfo que sienten en el alma.

Y basta ya de eso

En las próximas elecciones el partido catalanista luchará por primera vez, presentando al señor Permaner por el distrito de Vilafranca.

Lo cual que no deja de ser un fenómeno curioso: porque los catalanistas fijan abominar de la política, y, entre las acusaciones que dirijen continuamente á casi todos los partidos, figura siempre en primer lugar la de que son políticos. ¿Cómo, pues, acuden á las elecciones? ¿Por ventura se va á las Cortes por otro motivo que la política?

Es evidente que nó, y que, en consecuencia, el partido que acude á las Cortes, lleva allí sus representantes para que intervengan en la política.

De todo esto se colige que el catalanismo es, como hemos afirmado siempre, un partido político, pero que tiene la extraña manía de no querer aparecer como tal y abominar de la misma política en la que se entromete; que es lo mismo que llamarle una contradicción viviente.

P.

DESDE OLOT

(De nuestro redactor corresponsal)

21 de Marzo de 1898

Sr. Director de EL NORTE

Hoy ha llegado á esta villa nuestro eximio diputado el dignísimo Sr. Llorens quien ha recibido la visita de importantes personalidades y representaciones del distrito.

Días pasados se presentaban muy reñidas las elecciones pues dos candidatos querian disputar al nuestro el acta de diputado. En vista de la inutilidad de sus esfuerzos y de los desaires que por parte del distrito recibían han tenido á bien retirarse y dejar libre el terreno al Sr. Llorens que volverá á ser nuestro diputado, si llegan á abrirse otra vez las Cortes.

La opinión sensata se muestra satisfecha de que el Sr. Llorens pueda presentarse sin oposición pues aunque su triunfo estaba de todos modos asegurado, no obstante donde hay lucha hay pasiones y agitación que en los días aciagos porque atravesamos resulta ridicula y pesada.

—El Sr. Domenge tiene un cuadro expuesto en su taller, destinado á la exposición de Barcelona, que ha sido muy visitado mereciendo generales alabanzas. Representa un paisaje de las cercanías de font Moixina tratado del modo que sabe hacerlo el Señor Domenge.

—A causa de las revoluciones del tiempo dias pasados dicese que se vió en el pla de llachs una numerosa bandada de ánades y que por la Deu pasó un lobo que fué perseguido sin resultado. Lo raro es que por esta tierra no se ven comunmente animales de esta clase.

—El último sábado, día de San José, se celebró una solemnisima velada literario musical en uno de los salones del Centro de Católicos de esta villa. La concurrencia fué numerosísima y escogida.

Leyeron poesias los Sres Serrat, Estorch, Bonet (Mariano) Casas, Soler y Sans y Borí.

Dos individuos del coro de la congregación de San Luis, Sres. Barberí y Darna cantaron con mucha afinación un precioso duo acompañados en el armonium por el director de dicho coro Rdo. Pedro Guillamet.

El quinteto compuesto de los señores Rubio, Lijos, Pujadas, Casanovas y Corriols hizo las delicias del público con escogidas piezas de música.

Al final de la primera parte de la velada el consiliario del Centro Rdo. Buch leyó un bien escrito y mejor pensado discurso que le mereció grandes aplausos.

Acabada la segunda parte el presidente del Cen-

tro Sr. Llosas Badia en una elocuente y arrebatadora improvisación resumió y dió las gracias á la concurrencia manifestando su pensamiento de fomentar estos actos, en la Sociedad que él representa, porque así se propagan determinadas ideas y se mantiene vivo el fuego que en vano trata de apoyar la impiedad en el corazón del pueblo.

¡Bien por nuestro apreciado y distinguido amigo Sr. Llosas y por la sociedad que tan dignamente le presenta!

El Corresponsal.

NOTICIAS

LOCALES Y REGIONALES

El domingo por la tarde, después de haber asistido personalmente a la proclamación de candidatos ante la Junta provincial del censo y la designación de interventores, salió para la capital de su distrito nuestro ilustre coreligionario y amigo don Joaquín Llorens, candidato á la Diputación á Cortes por Olot.

Segun nuestras noticias aquel día debió permanecer en Basalú.

Los dias sucesivos, hasta el día de la elección, los empleará el señor Llorens en visitar las poblaciones de su distrito, en donde tantos y tan buenos amigos cuenta tan distinguido hombre público.

Durante su estancia en Olot, hemos encargado á nuestro activo redactor-corresponsal en aquella villa, los trabajos de información, quien nos dará cuenta de cuanto suceda respecto á los viajes del señor Llorens en las poblaciones del distrito, y á los caracteres de su elección, que ha de constituir para nuestro amigo un acabado triunfo.

Entre tanto un feliz viaje es lo que le deseamos.

—Dice un colega que en las oposiciones la canongía vacante por nombramiento del Dr. Bech á la dignidad de Maestro Escuela tomarán parte los Doctores Iglesias, Herranz, Maymir y Mundet, catedráticos todos del Seminario.

Solo á título de información hemos publicado la noticia que antecede, pues por más que el periódico que la inserta dice que la toma de autorizado origen, no la creemos, al menos en todas sus partes, pues para proveer la canongía de referencia los opositores que á ella aspiran deben ser licenciados ó doctores en sagrada Teología, y el Rdo Mundet, en la actualidad no posee este grado, sino solo el de Licenciado en Filosofía y Letras,

—El Ilmo. Sr. Obispo ha constituido en esta capital uno Liga antimasonica de la cual forman parte entre otros los señores siguientes. D. Antonio Vidal, presidente, D. Ernesto Vivas, vicepresidente, D. Narciso Sambola, D. José Ribera, D. Narciso de Pol, D. Francisco Salvat, D. Sebastián Sanchez D. José Corderch, vocales, y D. Joaquín Fabrellas, secretario.

—Hoy celebrará sesión el Exmo. Ayuntamiento.

—En el sorteo de la preciosa imagen de San José, que tuvo lugar el pasado sábado, festividad del Glorioso Patriarca, en la iglesia de las Siervas, resultó favorecido con la suerte, el número 3,310.

—Las locales en que han de constituirse el próximo domingo las mesas electorales, son las siguientes.—Sección primera Casas Consistoriales.—Idem segunda Escuela municipal, San Francisco, 15. primero.—Idem tercera Casa Hospicio.—Idem cuarta Estación central de la electricidad, Plaza del Molino.—Idem quinta Escuela práctica, Ciudadanos 15. primero.—Idem sexta Escuela municipal. Forsá 17. primero.—Idem septima Ex-Escuela Normal, Barca 17. primero.

—Han sido destinados á los cuerpos de esta región que se indican, los siguientes soldados regresados de Cuba:

Guipúzcoa.—Juan Roquet Serrats, de Santa Coloma de Farnés; Juan Masca Tradó, de Pontós; José Sala Brech, de Palafrugell; Celestino Polit Llinás, de Torroella de Mongri y Juan Marca Bantoa, de Llorá.

Asia.—Miguel Malilach Costa, de La Junquera; Pedro Cabañas Suñer, de Gerona; Jaime Clavé Ortega, de Garriguella; Juan Santigosa Martín, de Olot; Enrique Sierra Giral, de La Real, Carmelo Pachat Cardose, de Salt; Pablo Castillo Cuiró, de Figueras; y Luis Martorells Valls, de Massanet de la Selva.

—Ayer empezó en esta Audiencia provincial el juicio oral por jurados de la causa procedente del juzgado de Olot, sobre homicidio por imprudencia temeraria contra Andrés Noguera Vila.

Defendió al procesado el abogado señor Hortensio Bajandas, asistiendo el procurador don Juan Ribas.

Dentro pocos días empezará á publicarse en San Feliu de Guixols un semanario, que se titulará *Lo Trapacer*.

Nuestro virtuoso Prelado ha concedido licencia á las brigadas municipales para que puedan trabajar en días festivos en las obras de defensa del rio Ter.

Podemos adelantar á nuestros lectores los nombres de algunos oradores en la proxima función de Cuarenta horas del día de Ramos, y son:

Sra. viuda de Capellá, Rdo. P. Lacalle.

Colegio de abogados, el mismo.

Hospicio provincial, Rdo. D. Manuel Navarro, beneficiado de la iglesia Catedral.

Cofradia de la Pasión y Muerte, Rdo. padre Lacalle.

«Círculo Católico de Obreros», Rdo. don Odón Rosa.

De la hora que antes tenia Doña Adelaida de Maranges viuda de Pastors, se ha encargado doña Mercedes de Pastors de Simón.

Sin el menor incidente el domingo por la tarde se verificó en esta Diputación provincial la proclamación de candidatos y designación de interventores para las próximas elecciones de Diputados á Cortes, como así lo previene la ley.

Fueron proclamados candidatos don Fernando Puig Mauri, don Tomás Roger Larrosa, don Federico Rahola, don Gustavo Ruiz, don José Muro, don Juan Fabra y Floreta, don José Maria de Pallejá, don Alberto Camps, don Roberto Robert, señor conde del Valle de Marlés, don Miguel López Martínez, don Mariano Vilallonga, don Francisco Suñer, don Joaquín Llorens, don Juan Vidal de Llobatera, don José J. Herrero, don Francisco de P. Roqué, don Miguel Matas, don José Alvarez Mariño, don Antonio Comyn, don Ramiro Alonso de Villadepierna, don Eusebio Corominas, don José M. Vallés y Ribot, don José Pella y Forgas, don Alberto y don Pompeyo Quintana.

En una casa de campo situada en el término municipal de Lloret de Mar, ocurrió hace muy pocos días un suceso por demás horrible.

Según noticias una mujer habitante en la citada casa, fué por agua dejando en aquella, sentada junto al brasero, á una hija suya de cuatro años de edad.

Fuese por una imprudencia de la inocente niña, ó fuese que una chispa del brasero prendiese en el vestido de la desgraciada criatura, el caso es que al regreso la madre encontró á ésta corriendo desolada envuelta entre llamas y lanzando desgarradores gritos.

La infeliz madre abalanzóse sobre su pobre hija para sofocar el fuego, pero solo consiguió causarse algunas quemaduras, sin poder evitar que la niña muriera en medio de terribles sufrimientos.

La noticia causó dolorosa impresión, siendo muchas las personas que acudieron al sepelio del cadáver.

Según nos comunican han llegado ya á su término los trabajos de colocación y afinación del hermoso órgano de Cassá de la Selva.

Es una obra admirable, construida según los modernos adelantos del arte, reúne en si condiciones de un gran órgano.

Contiene 13 registros, tres pedales de enganche, trémolo y espresión dos teclados para las manos y uno de 27 notas para los pies.

El registro que causa más admiración es la voz humana la que imita con mucha perfección las voces de tiple baritono y bajo.

No son menos perfectos los demás registros, en particular la voz celeste y flautas. El pedal de espresión es sumamente sensible produciendo grandes efectos de *crescendo*.

La caja exterior y la consola son todas de cedro esmeradamente trabajadas y pulidas, y con algunos adornos de escultura.

Felicitemos nuevamente al generoso devoto que ha dotado á la parroquial iglesia de Cassá de joya de tanta valia la cual seguramente ha de contribuir á que resulten más esplendidas las funciones que en ella se celebren.

NACIONALES Y EXTRANJERAS

Un telegrama de Washington dice que el gobierno yankee ha aprobado un proyecto de crédito de 40 millones de *dollars* para la construcción de tres acorazados, doce torpederos, reclutamiento de 2.000 marineros y compra de municiones.

De Washington telegrafian que en los centros oficiales se asegura que el informe sobre las causas que produjeron la catástrofe del «Maine» se hará pública inmediatamente, si no compromete las buenas relaciones entre ambos países.

The World dice por su parte que en el dictamen de la comisión informadora no se determina ninguna clase de responsabilidad, aunque exista la creencia de que hubo dos explosiones, una exterior y otra interior en el pañol de la pólvora de salvas, no explotando el gran pañol.

Comunican de Santander que se han declarado en huelga los mineros de Castro Urdiales, pidiendo aumento de jornal.

Créese que hoy quedará solucionado el conflicto, reanudando los obreros sus faenas.

El *Daily News*, de Londres, publica un telegrama de Roma diciendo que el Gobierno español girará á la casa Rothschild la cantidad de 72.000 libras esterlinas á cuenta del valor total del crucero *Garibaldi*, cuyo importe asciende á 680.000 libras.

Dicen de Cayo Hueso que ha marchado á Washington el capitán portador del informe extendido por la comisión yankee investigadora de las causas de la voladura del «Maine».

Asegúrase que en dicho informe no se determina responsabilidad alguna para España ni para los tripulantes de aquel buque.

Telegrafian de Roma que se están ultimando los detalles para los nombramientos de nuevos prelados españoles.

Pasado mañana se reunirá el Consistorio para resolver sobre este asunto.

El Señor Sagasta se encuentra algo delicado de salud.

Lo cual significa, si dicho señor no ha variado de costumbre, que nuestros negocios van muy mal.

Contestaciones á la antigua española

Publica es y notoria la actitud observada por D. Carlos cuando se suscitó la candidatura de Hohenzollern para el trono de España. Consignados quedan en la historia los pasos que, por tomar la cuestión española un caracter internacional, dió entonces cerca de Napoleón III, venciendo su repugnancia á tratar con un usurpador, siquiera fuese por intermediarios.

La previsión y patriotismo que, á pesar de su extremada juventud, demostró en aquella crisis, realizan tanto su figura como empuñaron la del César francés, la pusilanimidad con que cerró los oídos á los consejos que por su boca le enviaba la Providencia y que hubieran librado de la catástrofe de Sedán á su dinastía y á Francia.

Pero no pertenecen tanto al dominio público otros hechos de aquella época azarosa, muy dignos de ser evocados en estos momentos.

El viejo rey Guillermo de Prusia, parte por instinto diplomático, parte por su decidida inclinación personal á las causas legitimistas, no parecia entonces hostil á la restauración carlista sobre todo después del fracaso de la candidatura Hohenzollern, y e ministro de Prusia en Berna, general de Roeder, celebró varias entrevistas con el joven Duque de Madrid en Vevey y Lanana, solicitando con algunas sobre nuestra comunión, que le fueron entregadas, siendo encargados de redactarlas el general Elio y D. Antonio Aparisi y Guijarro.

Formáronse entonces corrientes opuestas en los consejos del Augusto proscrito, y cuando el imperio alemán fué proclamado y se trató de la coronación de Versalles, alguien manifestó á Don Carlos la conveniencia de que visitase al triunfador y asistiera á la imponente ceremonia. No era aún el Duque de Madrid el primogénito y jefe de los Borbones, pero el monarca alemán no podia menos de considerarle, en su fuero interno, como el Rey legítimo de España, y no ofrecia duda que le hubiese visto con gusto en su coronación como emperador, acto en el que tanto debía halagarle la presencia de un nieto de Luis XIV.

Tal fué la substancia de la insinuación que entonces se hizo. Pero el rey de Prusia seria el primero en encontrar indigna, de parte mia esta conducta, objetó Don Carlos, pues yo no puedo renegar de mi apellido ni de la historia de mis antepasados.

Señor, todo lo contrario le replicaron; el rey de Prusia representa tambien la legitimidad, mientras la Francia actual, por el vencida, representa hoy la revolución.

Ese es otro orden de ideas, exclamó Carlos VII, y muy diferente es el punto de vista en que debemos ponernos. Se trata de dignidad, de sentimientos, del honor de la raza, y yo siento

como sentiria mi abuelo Enrique VI el Bearnés. No iré á la coronación de Versalles, ni visitaré en estos momentos al rey de Prusia, y estoy seguro de que el emperador Guillermo, teniendo el alma á la altura que le supongo, encontraria muy mal, de mi parte, el que asistiese.

Insistió el oficioso interlocutor con más color en la proposición apelando á los supremos argumentos utilitarios, y tratando de demostrar al Duque de Madrid que su interés estaba en juego.

¿Mi interés? El interés que yo antepongo á todos es el de mi honra, contestó altivamente Don Carlos, que á la sazón era casi tan joven como su abuelo el infante Don Carlos, más tarde Carlos V. cuando cautivo hizo frente á Napoleón I. Soy español, nada tengo que ver en los asuntos interiores de Francia, pues vive, gracias á Dios, mi tio Enrique V, pero soy de la sangre de los que hicieron grande, gloriosa y respetada á esta nación cristianísima, y no reniego de la obra de mis mayores. Esta es mi última palabra.

Si estas líneas son recorridas por ojos liberales, no faltará acaso quien tache á Carlos VII de poco práctico. Al que tal dijese le replicaríamos preguntando si por ventura lo son más Sagasta y Moret con sus sistematicas humillaciones y su perpetua flexibilidad de espinazo.

ASOCIACIÓN LITERARIA DE GERONA

En cumplimiento de lo que previene el artículo 9º del Reglamento de la Asociación, la Junta Directiva en sesión del día 15 de febrero último acordó convocar á los señores socios á Junta general ordinaria para la elección de cargos y designación de los señores que han de componer el Jurado clasificador de las composiciones que se presenten en el Certámen del año actual.

La reunión tendrá lugar el viernes próximo día 25 del actual á las 4 de la tarde en el local de la Sociedad Económica de Amigos del País.

Gerona 16 de marzo de 1898.—El Presidente, *Luis Jené*.—P. A. de la J. El Secretario, *Enrique Grahit*.

SECCIÓN RELIGIOSA

Santo de Hoy.—S. Victoriano.
Santo de Mañana.—S. Agapito, obispo
Cuarenta Horas.—En la Iglesia de las Capuchinas.

LUIS BASSOLS

Ciudadanos núm. 20—GERONA

Compra y venta de Valores cotizables en la Bolsa de Barcelona.
Compra y negociacion de Cupones y Oro.
Cambio de monedas.

BOLSA

LUIS BASSOLS

Ciudadanos núm. 20—GERONA

CIERRE DE LA BOLSA DE BARCELONA
Día 22 de Marzo de 1898

EFFECTOS PÚBLICOS	Fin	Próximo
4% Interior	62'30	
» Exterior	76'40	
» Amortizable contado	73'75	
Billetes Cuba 1896 id.	90'00	
» 1890 id.	75'00	
Obligaciones Aduanas id.	93'50	
ACCIONES		
Banco hispano-Colonial	00'00	
F-C. Norte de España	22'50	
T. B. y Francia	18'40	
» Orense á Vigo	0'00	
OBLIGACIONES.—contado.		
F-C. T. B. y Francia 6%	70'37	
» » » 3%	37'75	
» » no hipotecadas	66'25	
» Almansa 5%	77'75	
PARIS		
Renta Exterior	55'31	
Acciones Norte España	00'00	
GIROS		
Paris	38'65	
Londres	35'07	
Vencimiento 1.º Abril 1898.		
Interior y Amortizable	62'00	daño
Billetes Hipotecarios Cuba	31'00	beneficio
Exterior	32'50	%

GERONA

Imprenta y Encuadernación de Manuel Llach.

ANUNCIOS

GALLART Y COMPAÑIA Constructores de máquinas

GERONA

Turbinas y motores hidráulicos, sistema moderno con rendimiento máximo.
Especialidad en máquinas de vapor y calderas.
Trasmisiones de fuerzas de todas clases, con engranajes, cables algodón ó cáñamo y eléctrica para grandes distancias.
Instalaciones de fábricas de harinas empleando cilindros ó piedras.
Telares mecánicos de varios sistemas.
Bombas y norias de varias clases para elevaciones de agua.
Máquinas para la industria aceitera con cilindros y prensas hidráulicas, alfileres y prensas de engranaje ó palanca.
Maquinaria para la fabricación de curtidos.
Fundición de hierro y bronce de toda clase de piezas para industria y construcciones.

DISPONIBLE

EL NORTE

Periódico Tradicionalista

Precios de suscripción

En Gerona, un mes.	1	peseta
» » trimestre..	2'50	»
Fuera de la capital, un trimestre..	3	»
En el Extranjero, un trimestre.	5	»
Números sueltos.	0'10	»

DISPONIBLE

Puntos de suscripción

En Gerona, en la Administración del periódico.
En Olot, Circulo Tradicionalista.
En Figueras, D. Dalmacio Presas, calle Aviñonet.
Quedan además autorizados los presidentes de Juntas y Centros tradicionalistas.

Anuncios y Comunicados á precios convencionales.

FONDA PENINSULAR

(ANTIGUA SAN ANTONIO)

JUAN NICOLAS

Progreso, 3. Gerona

DISPONIBLE

PASCUAL PERUCHO

DENTISTA DE LA REAL CASA

Licenciado en el Colegio de Dentistas de Paris y aprobado en la Facultad de Medicina de Madrid.

EX-OPERADOR Y JEFE DE TALLER DE LA CASA DEL DOCTOR PRETER DE PARÍS Y PREMIADO EN VARIAS EXPOSICIONES

tiene el honor de ofrecer su gabinete de operaciones

Subida al Puente de Piedra, núm. 2, esquina á la Plaza de la Constitución

GERONA

DISPONIBLE

Tratamiento de todas las enfermedades de la boca. Especialidad en la construcción de dentaduras artificiales, sin ganchos ni resortes, garantizadas por un éxito completo. Empastes de todas clases, y orificaciones al oro puro. Los jueves y viernes por la mañana de cada semana, estará en su gabinete establecido en Figueras, calle Nueva, núm. 18, piso 2.º